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10个工人两天两夜
搭起200平米房子主体

10月20日上午，在济南市
舜耕国际会展中心北广场上，
未来之家项目正在热火朝天地
建设中。虽然工程仅进行了一
半，但是体验房已经初具规模：
钢结构主体工程已经完工，稳
稳地矗立在地面上，吊顶龙骨
也全部完成。以钢结构主体为
依托，墙板、集成节能门窗、整
体卫浴、新风设备等也在有条
不紊地安装中。

莱钢建设有限公司济南分
公司的张仁斌，是整个未来之
家项目的经理。他介绍说，未来
之家从10月16日下午正式开始
建设，钢结构主体工程搭建用
了两天两夜的时间。“一共200
平米，结构很复杂，但也在很短
的时间内完成了。”张仁斌说。
与传统的房屋建筑方式相比，
未来之家的建设异常迅速。“它
能解决普通混凝土和钢筋混凝
土的工期问题，钢结构只做钢
结构，PC只做PC，交叉施工，
效率高。这样在工期上就能做
到1+1等于或者小于1。”山东
莱钢建设有限公司济南分公司
副经理魏鹏化说。

除了效率高外，未来之家
建设还十分清洁环保。在施工
场地上，只能看到一些零星的
建筑垃圾，整个项目的大部分
工作都是在工厂里进行，然后
运到现场组装。“最开始从设计
院拿到设计图，我们带回厂里进
行图纸深化、图纸拆分后送到加
工厂，加工厂再进行提料、采购
等一系列工作。材料准备完毕后
就进行工厂加工，包括下料、组
装、焊接、抛丸、除锈、喷漆，最后
统一发货。”张仁斌说。

提前在厂里加工好的构
件，统一运到现场进行吊装和
拼接安装，在这个过程中仅仅
需要10个工人，工人主要是进
行一些部件拼接工作，其他体

力活都由机械完成，这样就大
大节省了人力物力。

与混凝土建筑不同，未来
之家的钢结构是可以回收利用
的。“等展览完毕后，我们打算
把房子进行拆分，运到其他地
方，再组装起来进行展览。”张
仁斌说。

墙体薄，得房率高
百平米可省出个婴儿房

未来之家是典型的钢结构
装配式建筑，也是山东省建筑
业未来要大力推广的建筑方
式。不过，很多人对这个新兴事
物还比较陌生。在未来之家搭
建现场，每天都有不少市民前
来询问，“这种房子能住人吗？
住着舒服吗？”这是他们最关心
的问题。

钢结构看上去硬邦邦冷冰
冰的，其实居住起来却是温暖
舒适又人性化的。“钢结构建筑
具有舒适宜居的人文特点，保
温隔热性能优越，冬暖夏凉，隔
音效果好。”莱钢建设公司董事
长、总经理沈桂联介绍说。

跟普通混凝土结构相比，
钢结构的截面小，整体墙体要
薄得多。这么算下来，同样的建
筑面积，得房率要高得多。“比
如正常的墙体三十厘米，钢结
构可以做到十五厘米，能达到
同样的保温效果。这样照一百
平米算，一间房子能节省六平
米，相当于一个婴儿房的面
积。”沈桂联算了这么一笔账，

“对老百姓来说，是实实在在的

好处。”
跟未来之家一样，用钢结

构搭起来的装配式建筑，内在
的装饰家居也都是装配式的。

“集成厨房、集成卫生间、整体
橱柜，都很受年轻人喜欢。”沈
桂联说。

另外，因为其结构的特殊
性，钢结构住宅的抗震性能非
常优越。“当遇到自然灾害的时
候，钢的弯曲会形成生存空
间。”沈桂联说，“混凝土建筑倒
下的时候，是一个整体都下来
了，中间没有空隙。钢结构则不
一样，比如墙板有槽，是螺栓结
合的，一旦地震的时候，墙板可
以活动，不至于掉下去砸到
人。”如此一来，钢结构在自然
灾害面前，会给住户留下宝贵
的生存空间。

建造过程
节能又环保

除了能够给居民带来舒适
安全的居住体验外，钢结构住
宅在节能环保上也走在建筑行
业的前列。在资源有效利用上，
钢结构住宅从设计阶段就对整
栋建筑全部构件进行拆分和装
配，按照工艺要求对设计-生
产-施工-使用-维护等全寿命
周期采用计算机管理，有利于
工厂合理、精确下料，机械化切
割、流水线生产，减少浪费。

另外，钢结构住宅70%～
80%建筑构件材料可回收、再
利用，节约资源。据测算，钢结
构住宅基本不采用模板和脚手

架及砂浆等辅助工具、材料，资
源耗用可节约70%，实现循环
发展目标。

“减少混凝土施工，实际上
是减少了水资源和煤炭资源利
用，减少了空气污染。”沈桂联
这么来算这笔环保账。

“一提到钢厂，大家都觉得
是污染企业，其实现在我们完
全可以做到轻污染、钢厂的水
可以做到零排放。工厂里面排
出的烟实际上是蒸汽，一些粉
尘是可以再回收的资源。”沈桂
联说。

“钢结构和混凝土结构，对
能源的需求是不一样的。现在
钢结构建筑，对能源的需求很
小。”沈桂联说。

数据显示，作为重要的节
能型建筑形式，钢结构建筑资
源消耗量较少，每平方米消耗
资 源 量 大 约 是 8 0 0 k g ～
1000kg，其中50％是可再生资
源，而钢混结构每平方米消耗
资源量则在1700kg以上。

因此，钢结构建筑不仅考
虑工程的承载能力，而且还考
虑生态的承载能力。中国工程
院沈祖炎院士提出的“轻、快、
好、省”四大优异特性，更是彰
显出其绿色建筑的特征。

一平米只多花50元
为产业化发展铺路

目前，由于装配式建筑尚
未形成规模，成本是个大问题。
不过，经过多年的探索，莱钢建
设的钢结构体系，已经可以将

成本压缩到很低，跟普通建筑
相比，几可忽略不计，为大规模
产业化发展提供了前提。

“我们自己开发的房子，所
有的写字楼已经全都用钢结构
了。10层以下用钢桁架模板，10
层以上用普通的混凝土电合
板，围护结构全部用的是墙板，
外面有一部分是木墙。建筑的
里面基本没有砌体结构了，这
样就能减少现场实施作业。”魏
鹏化说。

最近，莱钢集团建设了山
东新天地写字楼，两栋楼地下
是地下室和商业，顶上都是公
寓，公寓要做精装修。这个项目
完全是钢结构装配式建筑。

“这个项目结构已经设计
出来了，图纸已经做了一部分，
价格已经核算完了，撇开建安
这块，每平米比普通建筑多50
元钱。”魏鹏化说，“这50块钱对
开发商来说是可以接受的。现
在卖房给百姓，有时候优惠也
不只50块，对济南这种房价来
说，住宅一平米一万左右，成本
多出50块钱，影响不大。所以我
们认为这个体系很有推广潜
力。”

成本下降有一定的原因。
“一是钢材的价格下来了。”魏
鹏化说。“这种结构的钢用量为
每平60多公斤，普通的结构用
40多公斤，现在按照20公斤的
差距来算的话，平均价格3000
块一吨，每平米的用钢量对成
本影响已经不大。”

第二个原因则是因为钢
结构装配式建筑大大解放了
人力。“普通混凝土结构属于
人员密集型的结构形式。随
着时代的发展，人工成本在
不断增加，对比下来我们所
用的人工成本含量在降低，
机械化在增加，但机械化的
价格却一直在降低。”魏鹏化
说。如此算来，未来钢结构比
混凝土结构将会有很大的成
本优势。

解决了成本问题，加之已经
有较为成熟的技术体系，未来在
政府的引导下，莱钢钢结构装配
式建筑的发展潜力巨大。

省时省力，节能环保

走走近近““钢钢的的房房””
绿博会上“未来之家”惊艳亮相，这个完全由钢结构搭建而成的“体验房”，代表着未来绿色住宅

的发展潮流。山东莱钢建设有限公司是“未来之家”的主体施工单位，它们拥有独特的钢结构装配式
建筑体系，所建造的钢结构建筑，工期短，成本低，节能环保又抗震，有着广阔的发展空间。

20日，“未来之家”正在紧张搭建，钢结构主体已完工。本报记者 张中 摄
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